

BIBLIOGRAPHIE

CANADIANA ET AMERICANA

DISCOURS ET CONFÉRENCES. par Thomas Chapais. *Québec, L.-J. Demers & Frère, 1898. In 8. 340 p., \$1.00.*

L'honorable M. Chapais a eu la bonne idée de réunir en volume ses nombreux discours et conférences qu'il a prononcés en différentes occasions solennelles. La plupart sont remarquables et ont valu, dans le temps, de beaux éloges à leur auteur.

M. Chapais sait bien dire ce qu'il ressent ; il sait faire vibrer dans toute sa sonorité la fibre sensible de l'amour de la patrie. Il connaît notre histoire, et nul mieux que lui peut l'interpréter avec des accents de sain patriotisme. M. Chapais est enthousiaste ; ce n'est pas nous qui lui en ferons un reproche ; car dans notre siècle d'apathie, d'ataraxie, il est bon, il est tout à fait indispensable pour un peuple de trouver chez lui des hommes instruits, renseignés, qui savent mettre un peu de chaleur dans leurs écrits et dans leurs discours, pour réveiller leurs compatriotes endormis dans l'indifférence. Nous ne regrettons qu'une chose, c'est que nous n'ayons pas un plus grand nombre d'écrivains et d'orateurs comme M. Chapais pour interpréter nos protestations dans les enceintes parlementaires de notre pays, et faire respecter nos droits acquis lorsqu'on les foule aux pieds.

Le volume que M. Chapais publie aujourd'hui est un ouvrage purement littéraire et historique, il ne renferme que des discours et des conférences desquels toute allusion politique a été bannie.

Nous mentionnerons parmi les meilleures conférences celles sur la nationalité canadienne-française et l'anniversaire de Carillon ; parmi ses principaux discours nous signalerons d'abord celui qu'il a prononcé à l'Académie de Musique lors des fêtes du quatre centième anniversaire de la découverte de l'Amérique par Christophe Colomb, son discours en réponse à la santé : " Au Canada " au banquet donné à Québec en l'honneur du comte de Paris, son discours au banquet de la Société Saint-Jean-Baptiste de Québec, en 1892.